

Frente abierto entre la UE y China

China y la Unión Europea se encuentran en un momento clave, en el cual la hegemonía económica mundial está en disputa, y cuyos intereses geopolíticos se ven reflejados en una lucha para consolidar sus respectivas posiciones comerciales y su fuerza en el tablero internacional.

La relación entre la Unión Europea y China no pasa, desde luego, por su mejor momento. La situación prácticamente de conflicto económico en la que se encuentran mutuamente ambas, no deja de ser, en absoluto, un escenario preocupante. Dos de las principales potencias económicas y comerciales del mundo tratan de consolidar sus posiciones de fuerza en el tablero internacional, lo cual acarrea no pocas consecuencias.

China y la Unión Europea han intensificado sus discrepancias y sus luchas en el terreno económico y comercial. Lo cierto es que fruto de este enfrentamiento, con el frente abierto desde hace tiempo entre la UE y China, muchos de sus países miembros se han convertido en grandes afectados en el enfrentamiento comercial entre China y la Unión Europea. Para empezar, la UE impuso aranceles de más del 38% contra las importaciones de vehículos eléctricos procedentes de China. En el caso mencionado anteriormente, Alemania es la gran afectada, ya que se ve atrapada entre sus intereses geopolíticos cercanos a los Estados Unidos de América y parte de sus

intereses económicos, que radican en las inversiones chinas.

Además, ante esta controvertida medida arancelaria de la UE ante China, Pekín ha abierto una investigación contra las importaciones de carne de cerdo. Por lo cual, España se vería muy seriamente perjudicada debido a que es el principal país exportador de este producto al país asiático. Es necesario mencionar que el cerdo español representa un gran porcentaje de las importaciones chinas.

El inicio de todo esto, de este capítulo más reciente, se remonta a 2018, cuando se intensificó el conflicto económico entre los Estados Unidos de América y China.

Si observamos los últimos acontecimientos a este respecto, el pasado mes de mayo, el presidente Biden inicio una lucha comercial total contra China, cargada de políticas arancelarias duras para parar a China de su ofensiva económica, que tiene por objetivo arrebatarle el primer puesto a EUA, en la carrera para ser la principal potencia económica del

mundo. La situación actual es de lo más compleja, las duras tensiones entre los dos países parecen no tener fin, ni siquiera a largo plazo, algo que nos deja al borde de una inédita guerra económica total entre las principales potencias del planeta. En este momento, el mundo se encuentra en un contexto cada vez más multipolar, donde las alianzas entre los países emergentes y los ya hegemónicos serán clave para definir el nuevo orden económico mundial.

Lo cierto es que Estados Unidos ha tomado serias medidas ante China, como la nada desdeñable subida de aranceles a los automóviles eléctricos de fabricación China, del 25% al 100%. En este sentido, EUA se prepara seriamente para luchar ante China en términos económicos.

También habrá consecuencias en el ámbito de los semiconductores por parte de EUA hacia China. La actual tasa arancelaria será el doble a partir del próximo año. A las mencionadas anteriormente se añadirán otras medidas en lo que se refiere a la política arancelaria frente a China de los Estados Unidos, cuya obsesión es aumentar su propia producción en estos ámbitos y tratar de mantenerse en cabeza en el liderazgo de la política económica mundial.

La estrategia del presidente Biden para con China, no se aleja en absoluto de la del expresidente Trump. De hecho, estamos en un momento, todavía más tenso si cabe de la relación entre ambas potencias. Es importante recordar que el comienzo de este tipo de políticas, se dio concretamente en el año 2018, cuando la administración de Donald Trump decidió activar su estrategia contra el

crecimiento económico y comercial Chino, poniendo los primeros aranceles al acero.

Desde entonces, todo ha ido a más, a peor, en esta dirección, más parecida a una cruzada entre ambos países que otra cosa. La complicada situación actual parece no solo no tener fin, sino aumentar su gravedad de manera progresiva, en tanto que la implicación de los aliados de las dos potencias es cada vez más grande en esta lucha de poder mundial.

Evitar una escalada mayor dentro de lo posible, sería el más deseable escenario para todos. Pero, no parece que esto entre dentro de los planes ni de China, ni tampoco de Estados Unidos. Ambos se han dirigido mutuamente a una guerra comercial y económica, cuyas consecuencias más severas están todavía por conocerse.

Estados Unidos ha sumado a su gran aliado europeo, la UE, en este camino de enfrentamiento con China, lo que implica políticas más restrictivas de la Comisión Europea contra China. Como, por ejemplo, el hecho de aumentar los aranceles a los coches eléctricos importados desde China. Evidentemente, el país asiático no se ha quedado parado ante esto, ni de brazos cruzados, y ha emprendido duras medidas contra la Unión Europea en los últimos días con una dura investigación a las importaciones de cerdo. Lo cual afectará de manera directa y específica a España, Países Bajos, Dinamarca y Francia.

Con ello, podemos comprobar como este gran conflicto económico entre China y Estados Unidos termina afectando a todo el mundo, ya que sus repercusiones son ineludibles para los aliados de ambos, algo que pone



contra las cuerdas a los países que apoyan tanto a EUA como a China, y les deja en una situación muy difícil, a los pies de los caballos prácticamente. Ya que están obligados a actuar, incluso si eso les perjudica a ellos mismos.

La relevancia de este asunto radica en que desde que se inició esta "guerra comercial", entre EUA y China, la Unión Europea, se ha visto gravemente afectada por la misma, y la consecuencia ha sido la apertura de un frente directo de lucha económica y comercial entre la misma UE y China, lo cual significa el perjuicio de Estados Miembros de la UE, entre los que destaca España.

A medida que el conflicto económico entre los Estados Unidos y China ha ido escalando, la posición de la Unión

Europea se ha visto arrastrada por EUA en su frente contra China, y en consecuencia, ha sido sustancialmente debilitada. Lo que dificulta y afecta directamente a los objetivos económicos y políticos de la UE y merma y perjudica notablemente los intereses de sus ciudadanos. La situación no tiene visos de apaciguarse en los próximos tiempos, lo que hace cada vez más difícil que las tensiones entre la UE y China mengüen, algo que sería deseable. Si no se encuentra una salida, o algún tipo de solución a este asunto, la Unión Europea puede verse arrastrada, por intereses ajenos, como hemos visto, a un punto de no retorno en sus relaciones con China. Un panorama que no sería en absoluto conveniente, y que conllevaría pérdida de autonomía y poder económico.

Max Sierra Coll-Vinent

Estudiante de Ciencias Políticas en la Universidad de Barcelona.



Fuentes de referencia

Abril, G., Abril, G., & Abril, G. (2024, 17 junio). China responde a los aranceles de la UE al coche eléctrico con una investigación a las importaciones de cerdo. El País. <https://elpais.com/economia/2024-06-17/china-responde-a-los-aranceles-de-la-ue-al-coche-electrico-con-una-investigacion-a-las-importaciones-de-cerdo.html>

Moreno, Á. (2024, 14 mayo). EEUU lanza una gran ofensiva arancelaria contra China: coche eléctrico, baterías, chips, minerales. . . elEconomista.es. <https://www.economista.es/economia/noticias/12814391/05/24/eeuu-lanza-una-gran-ofensiva-arancelaria-contra-china-coche-electrico-baterias-chips-minerales.html>

Publicado por



**Asociación para las
Naciones Unidas
en España**
United Nations Association of Spain

Con el apoyo de



**Generalitat
de Catalunya**

ANUE no hace necesariamente suyas las opiniones de sus colaboradores